сомбинированного

ПРИНЯТО

На педагогическом совете МАДОУ «Детский сад №30 комбинированного вида» Кировского района г. Казани Протокол №1 от 21.08.2025г.

УТВЕРЖДАЮ

Заведующий МАДОУ «Детский сад №30 комбинированного вида» Кировского района г. Казани Л.Ю. Гайнуллина

Приказ №103-О 🥢 21.08.2025г.

Рабочая программа учителя-логопеда на 2025-2026 учебный год

> Составитель: учитель-логопед Исмагилова И.Б.

Содержание

Пояснительная записка	3
1. Целевой раздел	4
1.1 Цели и задачи Программы	4
1.2 Принципы и подходы формирования Программы	4
1.3 Значимые характеристики для реализации Программы	5
1.4 Планируемые результаты реализации детьми Программы	7
1.5 Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов	8
2. Содержательный раздел	9
2.1 Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации рабочей	9
программы учителя-логопеда	
2.2 Совместная деятельность учителя-логопеда и педагогов ДОУ	11
2.3 Взаимодействие с семьями воспитанников	12
2.4 Задачи и содержание коррекционно-развивающей работы с детьми с ОНР (ТНР)	13
3. Организационный раздел	21
3.1 Примерный режим дня в дошкольных группах ДОУ	21
3.2 Материально-техническое обеспечение, обеспеченность методическими	21
материалами и средствами обучения и воспитания	
3.3 Обеспеченность методическими материалами и средствами обучения	22
коррекционного логопедического процесса	
3.4 Регламент коррекционной логопедической образовательной деятельности	24
3.5 Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды	25
логопедического кабинета и группы	
Список источников	27
Приложения	

Пояснительная записка

В связи с тем, что дошкольные образовательные учреждения являются структурными единицами системы образования в нашей стране и осуществляют образовательную деятельность в соответствии с законом № 273 от 29 декабря 2012 года «Об образовании в Российской Федерации», деятельность педагогов предполагает проектирование и реализацию рабочей программы.

Рабочая программа учителя-логопеда является нормативным управленческим документом педагога, характеризует систему организации коррекционной образовательной деятельности учителя-логопеда, является индивидуальным инструментом педагогической деятельности, предусматривает наиболее оптимальные и эффективные для конкретных групп воспитанников содержание, формы, методы и приемы организации воспитательного и образовательного процесса с целью получения наиболее эффективного результата.

Данная программа разработана в соответствии с нормативными документами:

- Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования» (далее ФГОС ДО) (зарегистрировано в Минюсте России 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384; в редакции приказа Минпросвещения России от 8 ноября 2022 г. № 955, зарегистрировано в Минюсте России 6 февраля 2023 г., регистрационный № 72264);
- Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. № 1028 «Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования» (далее ФОП ДО) (зарегистрировано в Минюсте России 28 декабря 2022 г., регистрационный

№ 71847);

- Приказ Министерства просвещения РФ от 31 июля 2020 г. № 373 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования»;
- Указ Президента Российской Федерации от 9 ноября 2022 г. № 809 «Об утверждении основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей»;
- Приказ Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации «Об утверждении профессионального стандарта «Педагог (педагогическая деятельность в сфередошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования) (воспитатель, учитель)» от 18 октября 2013 г. № 544н.
- Адаптированная основная образовательная программа дошкольного образования МАДОУ «Детский сад №30».
- СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи»;
- СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания».

Срок реализации рабочей программы 2023-2024 учебный год.

Рабочая программа является нормативно-управленческим документом, обосновывающим выбор цели, содержания, применяемых методик и технологий, форм организации воспитательно-образовательного процесса в ДОУ. Рабочая программа представляет собой модель процесса воспитания и развития детей, охватывающую все основные моменты их жизнедеятельности с учетом приоритетности видов детской деятельности в определенном возрастном периоде, обеспечивает разностороннее гармоничное развитие детей с учётом их возрастных и индивидуальных особенностей.

Также рабочая программа коррекционно-развивающей работы для старших и подготовительных групп разработана на основе программ: Т.Б.Филичевой, Г.Б.Чиркиной

«Программа обучения и воспитания детей с фонетико-фонематическим недоразвитием речи» и Нищевой Н.В. «Комплексная образовательная программа дошкольного образования для детей стяжелыми нарушениями речи (общим недоразвитием речи) с 3 до 7 лет».

Настоящая рабочая программа носит коррекционно-развивающий характер. Она предназначена для обучения и развития детей 5-7 лет, имеющими речевые нарушения.

1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

1.1 Цели и задачи Программы

Основная цель ФАОП ДОУ: Разностороннее развитие ребенка в период дошкольного детства с учетом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций.

Реализация поставленной цели осуществляется через решение следующих задач:

- обеспечение единых для Российской Федерации содержания дошкольного образования и планируемых результатов освоения образовательной программы дошкольного образования;
- приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм,взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России:
- построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учёта возрастных и индивидуальных особенностей развития;
- создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учетом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей;
 - охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности;
- достижение детьми на этапе завершения дошкольного образования уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования.
- обеспечение преемственности целей, задач и содержания дошкольного общего и начального общего образования.

Цели Программы: Построение системы коррекционно-развивающей работы для устранения речевых недостатков у детей старшего дошкольного возраста, предупреждение возможных трудностей, обусловленных фонематическими нарушениями, в усвоении образовательной программы ДОУ, а в последствие и программы школы.

Реализация поставленной цели коррекционно-развивающей работы осуществляется через решение следующих **задач:**

- 1. Развивать произвольность мыслительной деятельности детей и формировать ееосновные компоненты.
- 2. Совершенствовать кинестетическую и кинетическую основу движения в процессеразвития общей, ручной и артикуляторной моторики:
 - $\hfill \square$ развивать подвижности речевого аппарата;
 - □ развивать дифференцированность артикуляционных навыков;
 - □ устранять дефекты звукопроизношения;
 - □ постановка и автоматизация звуков;
 - □ формировать звуко-слоговую структуру слова.
- 3. Развивать фонематический слух (умение дифференцировать звуки, сходных по артикуляторно-акустическим признакам).
- 4. Расширять возможности понимания детьми речи параллельно с расширением их представлений об окружающей действительности и формированием познавательной деятельности.
- 5. Содействовать развитию у детей заинтересованности в познавательной деятельности, накоплению знаний, формированию навыка самоконтроля, поддерживать положительное эмоциональное состояние детей в течение всего занятия.

Данная Программа позволит наиболее рационально организовать работу с детьми сречевыми проблемами.

1.2 Принципы и подходы формирования Программы

Решение коррекционно-развивающих задач, поставленных Программой, обеспечиваетсяблагодаря комплексному подходу и интеграции усилий педагогов, и семей воспитанников.

Программа, согласно ФГОС дошкольного образования, построена с учетом требованийкак общей дошкольной, так и специальной педагогики.

В соответствии с ФГОС ДО Программа построена на следующих принципах:

- полноценное проживание ребёнком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возрастов), обогащение (амплификация) детского развития;
- построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования;
- содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающих участие в воспитании детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов, а также педагогических работников (далее вместе взрослые);
 - признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
 - поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
 - сотрудничество ДОУ с семьей;
 - приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества игосударства;
 - формирование познавательных интересов и познавательных действий ребёнка вразличных видах

деятельности;

- возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований,методов возрасту и особенностям развития);
 - учёт этнокультурной ситуации развития детей.

Подходы:

- □ Концептуальный научно-теоретический подход к осуществлению диагностики и коррекции системного недоразвития речи у детей.
 - □ Дифференцированный подход в процессе комплексной профилактической образовательной работе.
- □ Комплексный подход коррекционно-образовательной работы по преодолению системной речевой недостаточности, что предусматривает единство формирования речевых процессов, мышления и познавательной активности.

1.3 Значимые характеристики для реализации Программы Контингент воспитанников

Категория воспитанников - дети 5-7 лет, воспитанники старшей и подготовительной к школе групп ДОУ, имеющие расстройства устной речи и зачисленные на занятия по заключению Психолого-педагогического консилиума и приказа заведующего ДОУ:

Психолого-педагогическая характеристика особенностей развития детей 5-7 лет

В старшем дошкольном возрасте все психолого-педагогические особенности личности ребенка становятся более содержательными: существенно повышается уровень произвольностии свободы поведения. Появляется более адекватная оценка успешности в разных видах деятельности и стойкая мотивация достижения. Фактическое складывание личности связано с устойчивым соотношением мотивов. Происходит их соподчинение, т.е. иерархия мотивов. На этой основе формируется воля и произвольность старшего дошкольника.

Таким образом, у ребенка возникают первичные этические инстанции: формируется моральное сознание и моральные оценки, складывается моральная регуляция поведения, интенсивно развиваются социальные и нравственные чувства. В сюжетно-ролевой игре происходит присваивание различных нормативов. Соблюдение норм, правил становится одним из важнейших критериев, которыми ребенок оценивает всех людей, формируется «внутренняя позиция, желание помочь сочетается со сравнением себя с литературными героями, сверстниками. Внутренняя общность делает возможными как активно-действенное сопереживание, так и взаимопомощь, содействие другому. Самосознание ребенка сочетается с самопознанием, собственной индивидуальности, самоценности. Охотно помогая сверстникам, дети не воспринимают чужие успехи как свое поражение. Преобладает оценочное, объектное отношение к себе и другим. Это порождает постоянное самоутверждение, демонстрацию своих достоинств, их аргументирование.

Ребенок отличается внутренней раскованностью, открытостью в общении, искренностью в выражении чувств, правдивостью. Задача педагогов способствовать возникновению реальной общественно-значимой и оцениваемой деятельности - учебной. В связи с этим стоит проблема готовности ребенка к школе. К концу дошкольного возраста ребенок резко меняется.

Особенности речевого развития детей 5-6 лет

На шестом году жизни ребенка происходят важные изменения в развитии речи. Для детей этого возраста становится нормой правильное произношение звуков. Сравнивая своюречь с речью взрослых, дошкольник может обнаружить собственные речевые недостатки. Ребенок шестого года жизни свободно использует средства интонационной выразительности: может читать стихи грустно, весело или торжественно, способен регулировать громкость голоса и темп речи в зависимости от ситуации (громко читать стихи на празднике или тихо делиться своими секретами и т.п.). Дети начинают употреблять обобщающие слова, синонимы, антонимы, оттенки значений слов, многозначные слова. Словарь детей также активно пополняется существительными, обозначающими названия профессий, социальных учреждений (библиотека, почта, магазин и т.д.); глаголами, обозначающими трудовые действия людей разных профессий, прилагательными и наречиями, отражающими качество действий, отношение людей к профессиональной деятельности.

Дети учатся самостоятельно строить игровые и деловые диалоги, осваивая правила речевого этикета, пользоваться прямой и косвенной речью; в описательном и повествовательном монологах способны передать состояние героя, его настроение, отношениек событию, используя эпитеты, сравнения.

Круг чтения ребенка 5–6 лет пополняется произведениями разнообразной тематики, втом числе связанной с проблемами семьи, взаимоотношений со взрослыми, сверстниками, с историей страны. Ребенок способен удерживать в памяти большой объем информации, ему доступно чтение с продолжением. Дети приобщаются к литературному контексту, в который включается еще и автор, история создания произведения. Практика анализа текстов, работа с иллюстрациями способствуют углублению читательского опыта, формированию читательских симпатий.

К 5 годам они обладают довольно большим запасом представлений об окружающем, которые получают благодаря своей активности, стремлению задавать вопросы и экспериментировать. Отсутствует точная ориентация во временах года, днях недели. Дети хорошо усваивают названия тех дней недели и месяцев года, с которыми связаны яркие события.

Внимание детей становится более устойчивым и произвольным. Они могут заниматься не очень привлекательным, но нужным делом в течение 20–25 минут вместе со взрослым. Ребенок этого возраста уже способен действовать по правилу, которое задается взрослым.

Объем памяти изменяется не существенно. Улучшается ее устойчивость. При этом для запоминания дети уже могут использовать несложные приемы и средства (в качестве подсказкимогут выступать карточки или рисунки).

В 5-6 лет ведущее значение приобретает наглядно-образное мышление, которое позволяет ребенку решать более сложные задачи с использованием обобщенных наглядных средств (схем, чертежей и пр.) и обобщенных представлений о свойствах различных предметов и явлений. К наглядно-действенному мышлению дети прибегают в тех случаях, когда

сложно без практических проб выявить необходимые связи и отношения.

Особенности речевого развития детей 6-7 лет

Дети этого возраста начинают осваивать в сюжетно-ролевых играх сложные взаимодействия людей, отражающие характерные значимые жизненные ситуации, например, свадьбу, рождение ребенка, болезнь, трудоустройство. Игровые действия детей становятся более сложными, обретают особый смысл, который не всегда открывается взрослому. Продолжает развиваться восприятие, образное мышление. Продолжают развиваться навыки обобщения и рассуждения, но они в значительной степени ещё ограничиваются наглядными признаками ситуации. Развивается воображение, однако часто приходится констатировать снижение развития воображения в этом возрасте в сравнении со старшей группой.

Внимание дошкольников становится произвольным, время произвольного сосредоточения достигает 30 минут. Продолжают развиваться все компоненты речи, диалогическая и некоторые виды монологической речи. Расширяется словарь. Дети начинают активно употреблять обобщающие существительные, синонимы, антонимы, прилагательные. В подготовительной к школе группе завершается дошкольный возраст: ребенок обладает высокимуровнем познавательного и личностного развития, что позволяет ему в дальнейшем успешно учиться в школе.

Характеристика детей с ОНР.

Под общим недоразвитием речи у детей с нормальным слухом и первично сохранным интеллектом следует понимать такую форму речевой аномалии, при которой нарушено формирование всех компонентов речевой системы, относящихся как к звуковой, так и к смысловой стороне речи.

У основной массы данной группы детей имеются как психоневрологические, так и соматические проблемы.

Связь между речевым нарушением и другими сторонами психического развития обусловливает специфические особенности развития мышления. Обладая в целом полноценными предпосылками для овладения мыслительными операциями, дети отстают в развитии словесно-логического мышления, без специального обучения с трудом овладевают анализом и синтезом, сравнением и обобщением.

Первичные речевые проблемы тормозят формирование потенциально сохранных умственных способностей, препятствуя формированию речевого интеллекта. У детей отмечаются недостаточно устойчивое внимание, ограниченные возможности его распределения. При относительно сохранной логической памяти снижена вербальная, страдает продуктивность запоминания. Дети не воспринимают многоступенчатую инструкцию, сложные задания и последовательность их выполнения. Наблюдается недоразвитие общей и мелкой моторики. Отмечается позднее начало речи, скудный запас слов, аграмматизмы, дефекты произношения и фонемообразования. Речевое недоразвитие может быть выражено в разной степени: от полного отсутствия речи или лепета до развернутой фразы, но с элементами фонетического и лексико - грамматического недоразвития.

С учетом степени ОНР выделяют 4 уровня речевого развития:

- І уровень речевого развития «безречевые дети»; общеупотребительная речь отсутствует.
- II уровень речевого развития начальные элементы общеупотребительной речи, характеризующиеся бедностью словарного запаса, явлениями аграмматизма.
- III уровень речевого развития появление развернутой фразовой речи с недоразвитием ее звуковой и смысловой сторон.
- IV уровень речевого развития остаточные пробелы в развитии фонетико-фонематической и лексико-грамматической сторон речи.

ОНР, І уровень

- 1. Активный словарь находится в зачаточном состоянии. Он состоит из звукоподражаний, лепета и лишь небольшого количества общеупотребительных слов, значения которых неустойчивы и не дифференцированы.
- 2. Пассивный словарь шире активного, однако, понимание вне ситуации весьма ограничено. Фразовая речь почти полностью отсутствует.
- 3. Способность воспроизводить звуковую и слоговую структуру слова еще не сформирована. Дети находятся на уровне лепетной речи.

OHP, II уровень

Речевые возможности детей значительно возрастают. Общение осуществляется не только с помощью жестов, сопровождаемых лепетными обрывками слов, но и посредством достаточно постоянных, хотя и очень искаженных в фонематическом и грамматическом отношении речевых средств.

- 1. Активный словарь расширяется не только за счет существительных и глаголов, но и обогащается некоторыми прилагательными (качественными) и наречиями.
- 2. Речь пополняется отдельными формами словоизменения. Наблюдаются попытки детей изменить имена существительные по родам, числам и падежам, глаголы по временам, но это не всегда удается.
 - 3. Дети начинают использовать фразы.
- 4. Улучшается понимание речи, расширяется активный и пассивный словарь, возникает осмысление некоторых простых грамматических форм.
- 5. Произношение звуков и слов очень нарушено. Дети еще не подготовлены к овладению звуковым анализом и синтезом.

ОНР, III уровень

1. На фоне сравнительно развернутой речи отмечаются неточности в употреблении обиходной лексики. В активном словаре детей преобладают имена существительные и глаголы. Мало слов, характеризующих качество, признаки, состояния предметов и действий, а также способы действий. Большое количество ошибок наблюдается в использовании простых предлогов на фоне отсутствия в речи их сложных видов.

- 2. Присутствует недостаточная сформированность грамматических форм языка: ошибки в падежных окончаниях, смешение временных и видовых форм глаголов, ошибки в согласовании и управлении. Способами словообразования дети почти не пользуются.
- 3. В активной речи употребляются преимущественно простые предложения без второстепенных членов. Имеются большие затруднения в построении сложносочиненных и сложноподчиненных предложений.
- 4. У большинства детей еще сохраняются недостатки произношения звуков и нарушение слоговой структуры слова, что создает большие трудности в овладении звуковым анализом и синтезом.
- 5. Понимание обиходной речи в основном хорошее, но иногда обнаруживается незнание отдельных слов и выражений, смешение смысловых значений слов, близких по звучанию, нетвердое овладение многими грамматическими формами.

OHP, IV уровень

Четвертый уровень речевого развития (Т.Б. Филичева) характеризуется незначительными нарушениями компонентов языковой системы ребенка. Отмечается недостаточная дифференциация звуков. Характерны своеобразные нарушения слоговой структуры слов, проявляющиеся в неспособности ребенка удерживать в памяти фонематический образ слова при понимании его значения. Следствием этого является искажение звуконаполняемости слов в различных вариантах. Недостаточная внятность речи и нечеткая дикция оставляют впечатление «смазанности». Остаются стойкими ошибки при употреблении суффиксов. Отмечаются трудности в образовании сложных слов. Кроме того, ребенок испытывает затруднения при планировании высказывания и отборе соответствующих языковых средств, что обусловливает своеобразие его связной речи. Особую трудность для этой категории детей представляют сложные предложения с разными придаточными.

По клиническому составу категория детей с ОНР неоднородна, в связи с чем ее делят на 3 группы:

- неосложненные формы OHP (у детей с минимальной мозговой дисфункцией: недостаточной регуляцией мышечного тонуса, моторных дифференцировок, незрелостью эмоционально-волевой сферы и т. д.)
- осложненные формы OHP (у детей с неврологическими и психопатическими синдромами: церебрастеническим, гипертензионно-гидроцефалическим, судорожным, гипердинамическим и др.)
- грубое недоразвитие речи (у детей с органическими поражениями речевых отделов головного мозга, например, при моторной алалии).

1.4 Планируемые результаты реализации детьми Программы

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного детства и системные особенности дошкольного образования делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому результаты освоения Программы представлены в виде целевых ориентиров дошкольного образования и представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка дошкольного возраста на разных возрастных этапах и к завершению дошкольного образования.

К шести годам:

- ребенок проявляет инициативу и самостоятельность в процессе придумывания загадок, сказок, рассказов, владеет первичными приемами аргументации и доказательства, демонстрирует богатый словарный запас, безошибочно пользуется обобщающими словами и понятиями, самостоятельно пересказывает рассказы и сказки, проявляет избирательное отношение к произведениям определенной тематики и жанра.

К концу дошкольного возраста:

- ребенок владеет средствами общения и способами взаимодействия со взрослыми и сверстниками; способен понимать и учитывать интересы и чувства других; договариваться и дружить со сверстниками; старается разрешать возникающие конфликты конструктивными способами;
- ребенок владеет речью как средством коммуникации, ведет диалог со взрослыми и сверстниками, использует формулы речевого этикета в соответствии с ситуацией общения, владеет коммуникативно-речевыми умениями.

1.4.1 Планируемые результаты освоения Программы детьми старшего дошкольноговозраста с фонетическим нарушением речи

Дошкольник к окончанию освоения Программы:
□ обладает сформированной мотивацией к школьному обучению;
□ усваивает значения новых слов на основе углубленных знаний о предметах и явлениях окружающего мира;
□ употребляет слова, обозначающие личностные характеристики, с эмотивным значением, многозначные;
□ умеет подбирать слова с противоположным и сходным значением;
□ умеет осмысливать образные выражения и объяснять смысл поговорок (при необходимости прибегает к
помощи взрослого);
□ правильно употребляет грамматические формы слова; продуктивные и непродуктивные словообразовательные
модели;
□ умеет подбирать однокоренные слова, образовывать сложные слова;
□ умеет строить простые распространенные предложения; предложения соднородными членами; простейшие
виды сложносочиненных и сложноподчиненных предложений; сложноподчиненных предложений с использованием
подчинительных союзов;
🗆 составляет различные виды описательных рассказов, текстов (описание, повествование, с элементами
рассуждения) с соблюдением цельности и связностивысказывания;
□ умеет составлять творческие рассказы;
🗆 осуществляет слуховую и слухопроизносительную дифференциацию звуков по всем дифференциальным
признакам;

МАДОУ «Детский сад №30 комбинированного вида» Кировского района г. Казани 420030, РТ, г. Казань, ул. Мало-Московская, 17, тел.: 8(843)560-10-05

	владеет	простыми	формами	фонематическо	го анализа,	способен	осуществлять	сложные	формы
фонематич	ческого ана	ализа, осуще	ствляет опе	рации фонемати	неского синте	за;			
	владеет п	о» имкиткно	лово» и «сл	ог», «предложен	ие»;				
	осознает	слоговое стр	оение слов	а, осуществляет	слоговой ана	лиз и синто	ез слов (двухслог	жных с откр	эытыми.
закрытым	и слогами,	трехсложны	х с открыть	іми слогами, одн	осложных);				
	умеет сос	тавлять грас	рические сх	емы слогов, слог	, предложени	й;			
	знает печ	натные букв	ы (без упо	требления алфа	витных назва	ний), умее	т ихвоспроизвод	ить;	
	правильн	О	произноси	т звуки (1	в соответст	вии с	онтогенезом); ф	онетически	
правильно	оформлят	ь звуковую (сторону реч	и;					
	воспроиз	водит слова	различной	звуко-слоговой с	труктуры (из	олированно	о и вусловиях ко	нтекста).	
	1.5 Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов								

Педагогическая диагностика проводится с целью отслеживания достижения детьми планируемых результатов освоения Программы, направленной на коррекционно-развивающую работу.

Уровень сформированности речевого навыка отражается в педагогической диагностике. Педагогическая диагностика проводится 2 раза в год (в сентябре и мае). На основании показателей педагогической диагностики на начало учебного года выстраивается индивидуальный образовательный маршрут развития ребенка. В конце учебного года для определения достижения детьми планируемых результатов Программы проводится диагностическое обследование с использованием сентябрьского инструментария.

С целью раннего выявления проблем в речевом развитии детей, профилактики речевых нарушений проводится скрининговое (первичное) обследование детской речи воспитанников ДОУ, достигших четырех лет (во втором полугодии средней группы), для детей с 5 лет в начале учебного года, в плановом порядке; детей младшего и раннего возраста — по запросу педагогов и (или) родителей.

Педагогическая диагностика осуществляется с использованием метода наблюдения, критериальных диагностических методик и тестовых методов.

2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ.

Коррекционная работа проводится в соответствии с Федеральным Законом от 29.12.2012 № 273 «Об образовании в Российской Федерации», с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования и нормами СанПиНа 2.4.1.3049-13 от 30.07.2013 года.

Эффективность коррекционно-воспитательной работы определяется чёткой организацией детей в период их пребывания в детском саду, правильным распределением нагрузки в течение дня, координацией и преемственностью в работе всех субъектов коррекционного процесса.

2.1 Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации рабочей программы логопеда. Направления работы.

Формы реализации Рабочей Программы в условиях ФГОС

- 1. Непосредственно-образовательная деятельность (занятие) одна из основных форм организации работы с детьмилогопатами при условии максимального использования игровых форм и приемов в рамках каждого занятия. Виды занятий: фронтальные (групповые), подгрупповые (3-5 человек) и индивидуальные.
- 2. Игра ведущий вид деятельности дошкольников, основная форма реализации программы при организации коммуникативной деятельности. Виды игр: сюжетная игра, игра с правилами, подвижная игра, театрализованная игра, дидактическая.
- 3. Игровая ситуация форма работы, направленная на приобретение ребенком опыта нравственно-ценных действий и поступков, которые он сначала выполняет на основе подражания, по образцу, а затем самостоятельно.
- 4. Чтение основная форма восприятия художественной литературы, а также эффективная форма развития познавательно-исследовательской, коммуникативной деятельности, решения задач психолого-педагогической работы разных образовательных областей.
- 5. Ситуации: ситуации общения и взаимодействия, игровые ситуации, проблемные ситуации, ситуативный разговор с детьми, практические ситуации по интересам детей, ситуационные задачи.
- 6. Мастерская форма организации продуктивной деятельности, позволяет также развивать двигательную (мелкую моторику), коммуникативную, познавательно-исследовательскую деятельность.
- Умственное экспериментирование осуществляется только в мысленном плане (в уме). Оно осуществляется с помощью поисков ответов на поставленные вопросы, разбора и решения проблемных ситуаций.
- 7. Проект это создание педагогом таких условий, которые позволяют детям самостоятельно или совместно с взрослым открывать новый практический опыт, добывать его экспериментальным, поисковым путем, анализировать его и преобразовывать.
 - 8. Беседы, загадки, рассказывание, разговор.
- 9. Викторины и конкурсы своеобразные формы познавательной деятельности с использованием информационноразвлекательного содержания, в которых предполагается посильное участие детей.

Методы реализации Рабочей Программы в условиях ФГОС

- 1. Методы мотивации и стимулирования развития у детей первичных представлений и приобретения детьми опыта поведения и деятельности (образовательные ситуации, игры, соревнования, состязания и др.).
- 2. Методы создания условий, или организации развития у детей первичных представлений и приобретения детьми опыта поведения и деятельности (метод приучения к положительным формам общественного поведения, упражнения, образовательные ситуации).
- 3. Методы, способствующие осознанию детьми первичных представлений и опыта поведения и деятельности (рассказ взрослого, пояснение, разъяснение, беседа, чтение художественной литературы, обсуждение, рассматривание и обсуждение, наблюдение и др.).
- 4. Информационно-рецептивный метод предъявление информации, организация действий ребенка с объектом изучения (распознающее наблюдение, рассматривание картин, демонстрация кино- и диафильмов, просмотр компьютерных презентаций, рассказы логопеда или детей, чтение).
- 5. Репродуктивный метод создание условий для воспроизведения представлений и способов деятельности, руководство их выполнением (упражнения на основе образца логопеда, беседа, составления рассказов с опорой на предметную или предметно-схематическую модель).
- 6. Эвристический метод (частично-поисковый) проблемная задача делится на части проблемы, в решении которых принимают участие дети (применение представлений в новых условиях).
- 7. Исследовательский метод составление и предъявление проблемных ситуаций и опытов (творческие задания, опыты).

Средства реализации Рабочей Программы в условиях ФГОС

- Демонстрационные и раздаточные.
- Визуальные, аудийные, аудиовизуальные.
- Естественные и искусственные.
- Реальные и виртуальные.

Средства, направленные на развитие

- игровой деятельности: игры, игрушки.
- коммуникативной деятельности: дидактический материал.
- чтения художественной литературы: книги для детского чтения, в том числе аудиокниги, иллюстративный материал.
- познавательно-исследовательской деятельности: натуральные предметы, образно-символический материал, в том числе макеты, карты, схемы, модели, картины и др.

- продуктивной деятельности: оборудование и материалы для лепки, рисования, конструирования.

В кабинете учителя-логопеда представлены следующие центры развития:

- речевого и познавательного развития;
- сенсорного развития;
- моторного и конструктивного развития.

Основные средства развития и коррекции речи

- развивающая речевая среда;
- образцы правильной литературной речи;
- разнообразные образцы речевого этикета;
- четкость, красочность, полнота, грамматическая правильность речи сотрудников;
- слежение за правильным произношением;
- слежение за темпом и громкостью речи детей;

Направления работы

Программа коррекционной работы на дошкольной ступени образования включает в себя взаимосвязанные направления. Данные направления отражают её основное содержание:

- *диагностическая работа* обеспечивает своевременное выявление детей с ОВЗ, проведение мониторинга, подготовку рекомендаций для родителей и педагогов по оказанию им консультационной помощи в условиях образовательного учреждения;
- *коррекционно развивающая работа* обеспечивает своевременную специализированную помощь в освоении содержания обучения и коррекцию недостатков детей с ОВЗ в условиях дошкольного образовательного учреждения, способствует формированию коммуникативных, регулятивных, личностных, познавательных навыков;
- *консультамивная работа* обеспечивает непрерывность специального сопровождения детей с ОВЗ и их семей по вопросам реализации, дифференцированных условий обучения, воспитания, коррекции, развития и социализации воспитанников;
- *информационно просветительская работа* направлена на разъяснительную деятельность по вопросам, связанным с особенностями образовательного процесса для детей с OB3, их родителями (законными представителями), педагогическими работниками.

Диагностическая работа

Работа учителя-логопеда строится с учетом возрастных, индивидуальных особенностей детей, структуры речевого нарушения, этапа коррекционной работы с каждым ребенком, а также его личных образовательных достижений. То есть коррекционно-развивающий процесс организуется на диагностической основе, что предполагает проведение мониторинга речевого развития детей (первичный, промежуточный, итоговый). Детальное изучение данных диагностических методик позволяет определить наиболее приемлемое содержание для процедуры обследования и определения уровня речевого развития детей. Полученные данные (первичного обследования) заносятся в речевую карту.

Логопедические диагностические методики и методические рекомендации:

- Научно-методическое пособие «Количественный мониторинг общего и речевого развития детей с OHP» А. М. Быховской, Н. А. Казовой.
 - Методика обследования связной речи Глухова В.П.
- Крупенчук О.И. Речевая карта для обследования ребенкадошкольного возраста. Изд. Испр. И доп. СПб.:Издательский дом «Литера»,2016.
 - Нищева Н. В. Речевая карта ребенка с общим недоразвитием речи (с 4 до7 лет) СПб., ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2016.
 - Альбом для логопеда (О.В. Иншакова.-М.:Владос, 2008г.)
- Коноваленко В.В., Коноваленко С.В. Экспресс-обследование фонематического слуха и готовности к звуковому анализу у детей дошкольного возраста.
 - Игрушки, счётный материал, материал для обследования мелкой моторики пальцев.

Данные мониторинга используются для проектирования индивидуальных маршрутов коррекционно-развивающей работы, корректировки образовательных задач с учетом достижений детей в освоении программы.

Консультационно-профилактическая работа

Учителем-логопедом организуется как индивидуальное, так и групповое консультирование родителей. Консультирование предполагает работу по запросу родителей или педагогов.

На индивидуальных консультациях родителям воспитанников учитель-логопед сообщает результаты диагностики речи детей, отвечает на запросы, касающиеся развития ребенка с нарушениями речи. Информирование родителей о достижениях ребенка в речевом развитии.

Групповые консультации проводятся при условии, что у нескольких родителей появляется общий запрос на логопедическую помощь специалиста. Даются рекомендации по коррекции и развитию детской речи.

Индивидуальные консультации проводятся так же для родителей воспитанников, не посещающих логопедическую группу, для родителей младших школьников.

Консультирование педагогов проводится в индивидуальной (с целью выработки общих подходов к работе с конкретным ребенком и его семьей) или групповой форме (семинар-практикум, выступление с сообщением на педагогическом совете ДОУ с целью повышения компетенций по вопросам речевых нарушений и речевого развития). Пропаганда логопедических знаний является необходимым условием для успешного решения коррекционных задач.

Исходя из целей и задач содержательного раздела рабочей программы учителя-логопеда был составлен Годовой план работы учителя-логопеда, в котором отражены все направления логопедической работы

2.2 Совместная деятельность учителя – логопеда и педагогов ДОУ.

Достижение хорошего результата коррекционно-развивающей деятельности предполагает реализацию комплексного подхода к деятельности всех специалистов ДОУ. Только систематическое взаимодействие всех педагогов ДОУ по проблемам профилактики и коррекции нарушений речи позволяет индивидуализировать процесс сопровождения ребенка с учетом следующих показателей: психологического возраста, специфики этапа развития речи, выявленной речевой и неречевой симптоматики нарушений, особенностей образовательных и социальных условий развития конкретного воспитанника.

Особенности взаимодействия учителя-логопеда с педагогами

Цель: обеспечение преемственности в работе учителя-логопеда и воспитателей ДОУ в образовательном процессе. Задачи:

- Определение единых подходов в образовательном процессе обеспечивающих благоприятные условия для развития детей.
 - Обеспечение устойчивости результатов логопедической коррекции.
 - Оптимизация деятельности воспитателей по профилактике речевых нарушений.

Направления взаимодействия:

- формирование представлений о факторах речевого риска, критериях и условиях благоприятного речевого развития;
 - обучение педагогов приемам профилактики речевых нарушений у воспитанников в повседневной жизни;
 - ознакомление с эффективными способами педагогического общения с детьми, имеющими речевые нарушения. Задачи, над которыми работают воспитатели в групповом помещении:
 - Постоянное совершенствование тонкой и общей моторики.
 - Закрепление произношения поставленных учителем-логопедом звуков.
- Обогащение, уточнение и активизация отработанной лексики в соответствии с лексическими темами программы.
 - Упражнение в правильном употреблении сформированных грамматических категорий.
- Развитие внимания, памяти, логического мышления в играх и упражнениях на бездефектном речевом материале.
 - Формирование связной речи.

Ожидаемые результаты:

Будет решена важная задача — взаимодействие педагогов и учителя-логопеда по преодолению речевых нарушений у детей. Воспитатели станут лучше понимать особенности дизонтогенезу детей с нарушением речи, что в свою очередь приведет к закреплению речевых навыков, так как педагоги овладеют необходимыми знаниями, умениями и навыками.

Включение педагогов в совместный с учителем-логопедом коррекционно-развивающий процесс и создание единого пространства речевого развития ребенка позволяет значительно повысить эффективность работы.

Взаимодействие между специалистами ДОУ осуществляется в таких формах работы, как консультации, семинары-практикумы, совместные беседы по подведению итогов коррекционно-развивающей работы и определению перспектив дальнейшей деятельности.

Учителем-логопедом организуется как индивидуальное, так и групповое консультирование родителей и педагогов. Инициатором консультирования может быть любой участник образовательного процесса. Рекомендации могут быть даны как в устной, так и в письменной форме.

На индивидуальных консультациях родителям/педагогам воспитанников, имеющих речевые нарушения, учитель-логопед сообщает результаты диагностического обследования речи детей, дает ответы на запросы родителей по поводу организации воспитания, обучения и развития ребенка с нарушением речи дома. Родители и педагоги постоянно информируются о достижениях ребенка в освоении родной речи.

Консультационная помощь по запросу оказывается учителем-логопедом родителям детей любого возраста, не посещающим группы логопедической помощи.

После окончания коррекционно-развивающей работы учитель-логопед дает рекомендации родителям по вопросам дальнейшего развития речи конкретного воспитанника.

Работа с педагогами по пропаганде логопедических знаний является средством профилактики речевых нарушений у дошкольников.

Особенности психолого-педагогической работы воспитателя в группе с детьми с ОНР

В задачу воспитателя детского сада логопедической группы для детей с нарушениями речи входит обязательное выполнение требований примерной образовательной программы, а также решения коррекционных задач в соответствии с программой логопедической работы, направленных на устранение недостатков в сенсорной, волевой, интеллектуальной сферах, обусловленных особенностями речевого дефекта. При этом воспитатель направляет свое внимание не только на коррекцию имеющихся отклонений в умственном и физическом развитии, но и на дальнейшее развитие и совершенствование деятельности сохранных анализаторов.

Компенсация речевого недоразвития ребенка, его социальная адаптация и подготовка к дальнейшему обучению в школе диктуют необходимость овладения всеми видами деятельности, которые предусмотрены примерной образовательной программой массового детского сада, с учетом индивидуальных особенностей детей с нарушениями речи.

При этом необходимо учитывать своеобразное отставание в формировании познавательной активности, которое складывается у детей под влиянием речевого нарушения, сужения коммуникативных контактов с окружающими, неправильных приемов семейного воспитания и других причин.

Педагог создает доброжелательную обстановку в детском коллективе, укрепляя веру в собственные возможности, снимая отрицательные переживания, связанные с речевой неполноценностью, формирует интерес к различным видам образовательной деятельности. Реализация указанных задач возможна на основе хороших знаний возрастных и индивидуальных психофизиологических особенностей детей.

Воспитатель должен уметь анализировать различные негативные проявления поведения ребенка, вовремя замечать признаки агрессивности, конфликтности или повышенной утомляемости, истощаемости, пассивности и вялости, в связи с этим предъявлять различные требования, осуществляя личностно ориентированный подход к речи и поведению ребенка. Правильно организованное психолого-педагогическое воздействие воспитателя в значительном большинстве случаев предупреждает появление стойких нежелательных отклонений в поведении, формирует в группе коллективные, социально приемлемые отношения.

В задачу воспитателя входит повседневное наблюдение за состоянием речевой деятельности детей в каждом периоде коррекционного процесса, контроль за их речевой активностью, за правильным употреблением в речи тех звуков, лексико-грамматических конструкций, словоформ, которые были сформированы и закреплены в процессе логопедической образовательной деятельности.

Работа воспитателя по развитию речи теснейшим образом коррелирует с деятельностью логопеда. Например, в процессе обучения рисованию у детей формируется первичное представление о названиях основных цветов и их оттенков. Впоследствии на своих занятиях логопед учит детей правильному согласованию качественных прилагательных (названий цветов) с именами существительными. Аналогичным образом происходит и усвоение элементарных математических представлений: воспитатель учит детей считать, определять простые категории величины предметов, а логопед формирует навыки правильного грамматического оформления сочетаний существительных с числительными. Наряду с этим воспитатель уделяет большое внимание развитию у детей мелкой моторики. Этому могут способствовать игры с мелкими предметами, складывание мозаик и пазлов, игры с песком и водой, а также тренировочные упражнения с предметами, имеющими шнуровку, пуговицы, молнии и т.п. Реализуя вышеперечисленные направления работы, важно помнить о необходимости постоянного поощрения деятельности детей, имеющих такое сложное нарушение, как ОНР.

2.3 Взаимодействие с семьями воспитанников.

Вопросам взаимосвязи детского сада с семьей в последнее время уделяется все большее внимание, так как личность ребенка формируется, прежде всего, в семье и семейных отношениях. В дошкольных учреждениях создаются условия, имитирующие домашние, к образовательно-воспитательному процессу привлекаются родители, которые участвуют в организованной образовательной деятельности, интегрированных занятиях, спортивных праздниках, викторинах, вечерах досуга, театрализованных представлениях, экскурсиях. Педагоги работают над созданием единого образовательного пространства, объединяющего взрослых и детей. Для родителей проводятся тематические родительские собрания, круглые столы, семинары, мастер-классы, организуются диспуты, создаются библиотеки специальной литературы в каждой группе ДОУ.

Учитель-логопед совместно со специалистами активно вовлекает родителей в коррекционно-развивающую работу, дает методические рекомендации в устной форме, в домашних тетрадях, на личный E-mail. Рекомендации, данные по конкретному ребенку наиболее ценны. Родителям нужно помочь в организации домашней работы с детьми, чтобы эффективно и быстро решать существующие пробелы в речевом и общем развитии ребенка.

Задания в домашние тетради подобраны в соответствии с изучаемыми в логопедических группах детского сада лексическими темами и требованиями программы, с учетом индивидуальных возможностей и потребностей ребенка, в соответствии с запросом родителей.

Родители и специалисты должны постоянно стимулировать познавательную активность детей, создавать проблемные ситуации, требующие креативного подхода, развитой самостоятельности и организованности. Работа с детьми седьмого года жизни строится на систематизации полученных ранее знаний, что создаст предпосылки для успешной подготовки детей к обучению в школе.

Формы работы с родителями

Формы	Виды	Цели
Индивидуальная	Первичная беседа	Довести до сведения каждого родителя результаты обследования
		ребенка. Заручится поддержкой семьи для последующего
		взаимодействия в вопросах речевого развития ребенка. Распределить
		обязанности между садом и семьей. Заполнение анкет и анамнеза.
	Работа в течение	Совместное обсуждение хода и результатов коррекционной работы,
	года	анализ причин незначительного продвижения (если есть) в развитии
		различных сторон речевой деятельности и совместная выработка
		рекомендаций по преодолению негативных тенденций в развитии речи
		ребенка.
	Домашняя тетрадь	Закрепление тех знаний, умений и навыков, которые были
		приобретены ребенком на фронтальных, подгрупповых и
		индивидуальных занятиях.
Групповая	Групповые собрания	Сообщить об особенностях развития воспитанников с различными
		речевыми нарушениями и возможной педагогической запущенности
		при неверном воспитании и обучении.

Родительский ст	генд Дать практические рекомендации по вопросам развития речи
«Советы логопе	да» воспитанников дошкольного возраста.
Родительский к	пуб Дать родителям теоретические и практические знания по какой-либо
	теме
	(беседа + просмотр занятия).
	Обучить родителей формам совместной деятельности с детьми,
	носящими коррекционную направленность (дыхательная,
	артикуляционная, пальчиковая гимнастика и т.д.)
Организация	Родители имеют возможность увидеть результаты работы с ребенком.
речевых праздн	иков

2.4 Задачи и содержание коррекционно-развивающей работы с детьми с ОНР (ТНР)

Содержание коррекционно-развивающей работы конкретизируется в соответствии с категориями воспитанников, имеющими речевые нарушения и направлена на развитие и совершенствование речевых и неречевых процессов, профилактику, коррекцию и компенсацию нарушений речевой деятельности, развитие познавательной, коммуникативной и регулирующей функции речи. Работа ведётся на фонетическом, лексическом и синтаксическом уровнях. Осуществляется в форме ОД (логопедических занятий) - основная форма коррекционного обучения, способствующая постепенному развитию всех компонентов речи и формированию предпосылок к учебной деятельности. Обучение правильной речи требует регулярной, последовательной работы, которая позволяет сформировать у ребенка определенный динамический стереотип произношения звуков.

На коррекционно-развивающих занятиях с помощью специальных игр и упражнений, психогимнастических этюдов создаются условия для повышения работоспособности воспитанников, преодоления психоэмоционального напряжения, стабилизации эмоционального фона, развития мотивации к участию в организованной взрослым деятельности и профилактики конфликтов между воспитанниками.

К развивающему аспекту деятельности относятся задачи:

- развития мотивации к обучению
- 👃 профилактики нарушений устной и письменной речи, подготовка к обучению грамоте
- развитие самоконтроля за своей речью
- **♣** развитие психических процессов, взаимосвязанных с развитием речевой функции: зрительного и слухоречевого внимания, памяти, восприятия, сенсомоторной координации, пространственных ориентировок нагляднообразного мышления, элементов словесно-логического мышления.

Начало учебного года начинается с комплексного обследования речи и связанных с ней неречевых психических процессов детей, зачисленных в логопедическую группу, которое длится весь сентябрь. Правильно организованное коррекционное обучение и воспитание детей дошкольного возраста в условиях логопедических групп строится на всестороннем обследовании всех речевых и неречевых процессов, сенсомоторной сферы, интеллектуального развития, а также личностных особенностей и социального окружения.

В процессе обследования логопед выявляет объем речевых навыков у ребенка, сопоставляет его с возрастной нормой, с уровнем психического развития, определяет соотношение дефекта и компенсаторных возможностей, речевой и познавательной активности и др.

По результатам обследования речевых и неречевых психических процессов формируется речевой профиль группы. В соответствии с ФГОС ДО основой перспективного и календарного планирования является комплексно-тематический подход, обеспечивающий постепенное изучение материала, с учетом индивидуальных речевых и психических возможностей детей и зоны ближайшего развития дошкольников. Концентрированное изучение материала служит эффективным средством установления более тесных связей между специалистами ДОУ, которые работают в течение недели внутри единой лексической темы.

Логопедическая работа осуществляется на индивидуальных, подгрупповых занятиях и фронтальных занятиях. При комплектовании групп для занятий учитывается не только структура речевого нарушения, но и психоэмоциональный и коммуникативный статус ребенка, уровень его работоспособности. Занятия организуются с учетом психогигиенических требований к режиму логопедических занятий, их структуре, способам взаимодействия ребенка с педагогом и сверстниками. За основу взята система здоровьесбережения: система по охране жизни и здоровья воспитанников в образовательном процессе.

На коррекционно-развивающих занятиях с помощью специальных игр и упражнений, психогимнастических гимнастик создаются условия для повышения работоспособности детей, устранения психоэмоционального напряжения, гармонизации эмоционального климата, развития мотивации к участию в организованной деятельности и профилактике конфликтов между детьми.

В соответствии с ФГОС ДО основы деятельности дошкольника по всем направлениям развития является игра. Рабочая программа учителя – логопеда оставляет за занятием право на существование, но при максимальном использовании игровых форм и приемов в рамках каждого занятия.

Планирование фронтальной коррекционной ООД разделено на три периода обучения. Продолжительность ООД в старшей группе составляет 25 минут, в подготовительной группе 30 минут.

Коррекционно-образовательная деятельность в старшей группе

В старшей группе проводятся занятия двух видов:

- по формированию лексико-грамматических средств языка и связной речи;
- по формированию произношения.

Коммуникация:	Ко.	Количествопо периодам			
подгрупповая	<u>1 период</u>	<u>2 период</u>	3 период		
образовательная деятельность	сентябрь	декабрь	март		
	октябрь	январь	апрель		
	ноябрь	февраль	май		
	По плану	По плану	По плану	По плану	
Формирование правильного					
звукопроизношения (закрепление	11	12	12	35	
поставленных звуков, овладение звуковым					
анализом и синтезом					
Формирование лексико-грамматических					
средств языка	11	12	12	35	
Развитие связной речи					
	11	12	12	35	
Всего:	33	36	36	105	
				2625 мин	

Коррекционно-образовательная деятельность в подготовительной к школе группе

В подготовительной к школе группе проводятся занятия трех видов:

- по формированию лексико-грамматических средств языка и связной речи;
- по формированию произношения;
- по подготовке к обучению грамоте.

Коммуникация: подгрупповая	Ко.	Всего		
образовательная деятельность	1 период	2 период	3 период	
	сентябрь	декабрь	март апрель	
	октябрь	январь февраль	май	
	ноябрь			
	По плану	По плану	По плану	По плану
Формирование правильного				
звукопроизношения	11	12	12	35
Формирование лексико-грамматических				
средств языка и развитие связной речи	22	24	24	70
Обучение элементам грамоты				
	11	12	12	35
Всего:	33	30	33	140
				4200 мин

Объём недельной образовательной нагрузки не должен превышать нормы, допустимые СанПин.Перерывы между периодами образовательной деятельности должны быть не меньше 10 мин. В соответствии с СанПиН предполагаются зимние каникулы для детей с 09.01. по 14.01. и в первую неделю мая - весенние каникулы. В этот период времени проводятся только ИЗО, музыкальные и физкультурные занятия. Так же организуется коррекционно-развивающая работа и в июне — при переходе детского сада на летний режим.

Все остальное время во всех возрастных группах занимает индивидуальная и подгрупповая работа с детьми по коррекции произношения.

Основная цель индивидуальных занятий состоит в подборе и выполнении комплекса артикуляционных упражнений, способствующих подготовке органов артикуляции к постановке звуков и дальнейшей их автоматизации изолированно, в прямом и обратном слоге, словах несложной слоговой структуры.

Индивидуальная работа по коррекции и развитию речи строится по следующим основным направлениям:

- совершенствование работы мимической мускулатуры.
- совершенствование статической и динамической организации движений (общая, мелкая и артикуляционная моторика).
 - развитие артикуляционного и голосового аппарата;
 - развитие просодической стороны речи;
 - формирование звукопроизносительных навыков, фонематических процессов;
 - уточнение, обогащение и активизация лексического запаса в процессе нормализации звуковой стороны речи;
 - формирование грамматической и синтаксической сторон речи;
 - развитие диалогической и монологической речи.

Коррекционно-развивающая работа учителя-логопеда с конкретным воспитанником строится на основе разработанного индивидуального маршрута, затрагивает те направления, которые соответствуют структуре его речевого

нарушения. При отборе программного материала для индивидуальных и подгрупповых занятий учитывается структура дефекта детей с ОНР.

На подгрупповых занятиях изучаются те звуки, которые правильно произносятся всеми детьми или уже скоррегированные на индивидуальных занятиях звуки. После уточнения, расширения и обогащения словарного запаса и отработки грамматических категорий проводится работа по развитию связной речи — на базе пройденного речевого материала.

Подгрупповая форма работы для 3- 4 детей организуются на этапе автоматизации звука в текстах, а также для подгрупп, состоящих из двух детей, на этапе автоматизации звука в словах, фразах.

Продолжительность индивидуального занятия составляет 15 - 20 минут, подгруппового – 20 - 25 минут. График занятий составляется в зависимости от занятости детей. Количество индивидуальных занятий соответствует циклограмме рабочего времени логопеда.

Работой по образовательной области «Речевое развитие» руководит учитель-логопед, а другие специалисты подключаются к работе и планируют образовательную деятельность в соответствии с рекомендациями учителя-логопеда.

В работе по образовательной области «Познавательное развитие» участвуют воспитатели, педагог-психолог, учитель-логопед. При этом педагог-психолог руководит работой по сенсорному развитию, развитию высших психических функций, становлениюсознания, развитию воображения и творческой активности, совершенствованию эмоциональноволевой сферы, а воспитатели работают над развитием любознательностии познавательной мотивации, формированием познавательных действий, первичных представлений о себе, других людях, объектах окружающего мира, о свойствах и отношениях объектов окружающего мира, о планете Земля как общем доме людей, обособенностях ее природы, многообразии стран и народов мира. Учитель-логопед подключается к этой деятельности и помогает воспитателям выбрать адекватные методыи приемы работы с учетом индивидуальных особенностей и возможностей каждого ребенка с ОНР и этапа коррекционной работы.

Основными специалистами в области «Социально-коммуникативное развитие» выступают воспитатели и учительлогопед при условии, что остальные специалисты и родители дошкольников подключаются к их работе. Решение задач этой области осуществляется в ходе режимных моментов, в игровой деятельности детей, во взаимодействии с родителями.

В образовательной области «Художественно-эстетическое развитие» принимают участие воспитатели, музыкальный руководитель и учитель-логопед, берущий на себя часть работы по подготовке занятий логопедической ритмикой.

Работу в образовательных области «Физическое развитие»» осуществляют инструктор по физическому воспитанию и инструктор по лечебной физкультуре при обязательном подключении всех остальных педагогов и родителей дошкольников.

Таким образом, целостность Программы обеспечивается установлением связей между образовательными областями, интеграцией усилий специалистов и родителей дошкольников.

Раскрытие задач и содержания коррекционно – развивающей работы с детьми с ОНР (ТНР) в образовательных областях «Познавательное развитие», «Социально-коммуникативное развитие», «Художественно-эстетическое развитие», «Физическое развитие»в полном объеме представлено в «Комплексной программе коррекционно-развивающей работы в логопедической группе детского сада для детей с тяжелыми нарушениями речи (общим недоразвитием речи) с 3 до 7 лет»; Издание третье, переработанное и дополненное в соответствии с ФГОС ДО; автор Нищева Н.В., 2019г

2.4.1 Содержание деятельности учителя – логопеда по коррекции выявленных недостатков в речевом развитии воспитанников 5-6 лет с ОНР

Цель: формировать элементы связного высказывания, словарь, грамматический строй речи.

Основные задачи обучения:

- 1. Устранять дефекты звукопроизношения (воспитание артикуляционных навыков, звукопроизношения, слоговой структуры) и развивать фонематический слух (способность осуществлять операции различения и узнавания фонем, составляющих звуковую оболочку слова).
- 2. Развивать навыков звукового анализа (специальные умственные действия по дифференциации фонем и установлению звуковой структуры слова).
 - 3. Уточнять, расширять и обогащать лексический запас дошкольников с тяжёлыми нарушениями речи.
 - 4. Формировать грамматический строй речи.
 - 5. Развивать навыки связной речи старших дошкольников.

Принципы:

- построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребёнка, систематичности, доступности;
 - содействие и сотрудничество детей и взрослых на основе субъект-субъектных отношений;
 - поддержку инициативы детей в различных видах деятельности;
 - партнерство с семьей;
 - возрастную адекватность (соответствия условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);
 - учёт этнокультурной ситуации развития детей.
 - обеспечение преемственности дошкольного общего и начального общего образования.

Предусматривается следующая образовательная деятельность:

- формирование фонетико-фонематических категорий;
- формирование лексико-грамматических средств языка;
- формирование навыков связной речи.

Количество подгрупповой образовательной деятельности 3 раза в неделю.

Длительность непосредственно образовательной деятельности – $25\,$ минут.

Объем программы: на изучение образовательной деятельности речевое развитие (звукопроизношение, лексикограмматические средства языка, навыки связной речи) в старшей группе отводится 105 занятий в год.

Период	Основное содержание коррекционно-развивающей работы
Іпериод	Формирование лексико-грамматических средств языка и развитие связной речи
Сентябрь,	1. Развитие понимания устной речи, умения вслушиваться в обращенную речь, выделять в ней
октябрь,	названия предметов действий, признаков; понимание обобщенного значения слов.
ноябрь	2. Подготовка к овладению диалогической формой речи.
	3. Практическое усвоение некоторых способов словообразования: существительных с
	уменьшительно-ласкательным значением и глаголов с разными приставками (на, по, вы).
	4. Развитие умения сравнивать слова п. их длине (короткие и длинные).
	5.Использованиепритяжательных местоимений мой-моя в сочетании с существительными мужского и
	женского рода.
	6. Практическое овладение навыками изменения числа имен существительных, числа глаголов
	настоящего и прошедшего времени, падежной категории существительных (дательный и винительный
	падежи, а так же творительный в значении орудия, производителя и объекта действия: земля покрыта
	снегом, топить дровами).
	7. Преобразование глаголов единственного числа повелительного наклонения в глаголы
	изъявительного наклонения 3-го лица настоящего времени (спи-спит, сиди-сидит).
	8.Овладение навыками составления простых предложений по вопросам, навыками демонстрации
	действия по картинке и наглядно-графической модели:
	а) И.п. существительного + согласованный глагол + прямое дополнение:
	в) И.п. существительного + согласованный глагол + 2 существительных в косвенных падежах.
	9. Усвоение навыков составления короткого рассказа.
	Формирование правильного звукопроизношения
	1. Уточнение произношения простых звуков типа: [а], [у], [о], [э], [и], [м], [мь], [н], [нь], [п.], [пь], [т], [ть], [в], [вь], [ф], [фь], [б], [бь].
	гъј, [в], [вь], [ф], [фь], [о], [оь]. 2.Постановка и первоначальное закрепление отсутствующих звуков: [к], [кь], [г], [гь], [х], [хь],
	2.110становка и первоначальное закрепление отсутствующих звуков. [к], [кь], [т], [ть], [х], [хь], [ль], []], [ь], [с], [сь], [з], [зь], [р.].
	[льј,[льј,[ьі], [с], [сь], [зь], [р.]. 3. Различение на слух гласных и согласных звуков.
	4.Выделение в слове первого ударного гласного звука.
	Анализ звуковых сочетаний типа: ау, уа.
	Приведенные выше задачи решаются на индивидуальных занятиях. Отработка звуков происходит
	таким образом, чтобы к моменту изучения каждого звука на фронтальном занятии (в течение второго
	и третьего периодов обучения) все дети умели их правильно артикулировать, произносить и выделять
	в лексическом материале.
	Лексические темы : «Игрушки», «Осень, «Овощи», «Фрукты», «Сад-огород», «Лес. Грибы. Ягоды.
	Деревья», «Перелетные птицы», «Одежда. Обувь. Головные уборы».
Ппериод	Формирование лексико-грамматических средств языка
декабрь,	и развитие связной речи
январь,	1. Уточнение представлений детей об основных цветах, о некоторых их оттенках и овладение
февраль, март	соответствующим им словесным обозначениям.
	2. Практическое овладение по образцам способами образования относительных прилагательных,
	соотносящихся по значению с:
	а) продуктами питания;
	б) растениями;
	в) различными материалами.
	3.Выделение в словосочетаниях признаков предметов с помощью вопросов какой? какая? какое?;
	ориентирование на окончание вопросительного слова, совпадающее с окончанием прилагательного;
	усвоение навыка согласования прилагательных с существительными в роде и числе.
	4. Изменение форм глаголов сначала в двух, а затем в трех формах (лежи-лежит-лежу), изменение
	формы глаголов 3-го лица единственного числа на форму 1-го и 2-го лица единственного числа, а
	затем 1-го лица множественного числа (идет-иду-идешь-идем).
	5. Употребление предлогов на, под, в, из, обозначающих пространственное расположение
	предметов, в сочетании с соответствующими падежными формами существительных.
	6.Совершенствование навыка ведения подготовленного диалога (просьба, беседа, элементы
	драматизации) по опорным словам, вопросам, демонстрации действий детей.
	7.Закрепление навыка построения предложений, распространение предложений путем введения однородных членов, первоначальное усвоение наиболее доступных конструкций сложносочиненных
	и сложноподчиненных предложений.
	8. Составление коротких рассказов по картине, серии картин, рассказов-описаний, пересказов.
	о. Составление коротких рассказов по картине, серии картин, рассказов-описании, пересказов. Формирование правильного звукопроизношения
	торинрование правильного эвукопроизношения

- 1.Закрепление правильного произношения звуков, уточненных или исправленных на индивидуальных занятиях первого периода; постановка и автоматизация отсутствующих, и коррекция искаженно произносимых звуков.
- 2. Дальнейшее усвоение слоговых структур и слов доступного звукового состава.
- 3. Формирование фонематического восприятия на основе четкого различения звуков по признакам: глухость-звонкость; твердость-мягкость.
- 4. Приобретение навыков звукового анализа и синтеза.

Осуществляется работа по выделению звука из ряда звуков, слога с заданным звуком из ряда других слогов, по определению наличия звука в слове, ударного гласного в слове и начального сочетания, выделению гласного звука в прямом слоге и односложных словах. Последовательность и сроки изучения определяются с учетом особенностей звуковой стороны речи.

Лексические темы: «Ателье», «Зима. Зимние забавы», «Мебель», «Семья», «Новогодний праздник», «Зимующие птицы», «Дикие животные», «Почта», «Транспорт», «Комнатные растения», «Наша армия», «Весна», «Праздник 8 марта», «Профессии», «Наша пища».

Шпериод апрель, май, июнь

Формирование лексико-грамматических средств языка и связной речи

- 1.Закрепление навыков употребления обиходных глаголов с новым лексическим значением, образованным посредством приставок, передающих различные оттенки действий.
- 2. Закрепление навыка образования относительных и притяжательных прилагательных с использованием суффиксов ов, ев, ин, ын, ья, ье, ан, ян-.
- 3. Образование наиболее употребительных притяжательных прилагательных (волчий, лисий, воронье, орлиное, петушиный).
- 4. Образование прилагательных, имеющих ласкательное значение, с использованием суффиксов: еньк, оньк,; усвоение наиболее доступных антонимических отношений между словами (добрый-злой, высокий-низкий, широкий-узкий).
- 5. Уточнение обозначений обобщающих слов.
- 6. Формирование практического навыка согласования прилагательных с существительными в роде, числе, падеже:
- а) с основной на твердый согласный;
- б) с основой на мягкий согласный.
- 7. Расширение значения предлогов (употребление предлога К с дательным, ОТ с родительным падежом, С-СО с винительным и творительным падежами).
- 8. Отработка словосочетаний с названными предлогами в соответствующих падежах.
- 9. Составление разных типов предложений:
- а) простых распространенных из 5-7 слов с предварительной отработкой элементов структуры предложения;
- б) предложений с противительным союзом А в облегченном варианте, с разделительным союзом и пи
- в) сложносочиненных предложений с разными придаточными и союзами (потому что; чтобы).
- 10.Преобразование предложений путем изменения главного члена предложения, времени действия к моменту речи, залога; изменения вида глагола.
- 11. Определение количества слов в предложении в собственной и чужой речи (два, три, четыре).
- 12. Выделение предлога как отдельного служебного слова.
- 13.Закрепление навыка составления рассказов по картине из серии картин с элементами усложнения (дополнение эпизодов, изменение начала, конца рассказа и т.п.).
- 14. Составление рассказов по теме с использованием ранее отработанных синтаксических конструкций. Используется лексический материал ранее отработанных и новых тем.

Формирование правильного звукопроизношения

- 1. Усвоение звуков [ы], [и], [л], [с], [ш], [з], [р.] (согласные звуки в твердом и мягком варианте, в прямых слогах).
- 2. Дифференциация звуков по звонкости глухости [c] [з], по признакам твердости мягкости [л] [ль], по месту образования [c] [ш].
- 3. Овладение навыками звукового анализа и синтеза прямого и обратного слога (ат-та), односложных слов типа «суп».

Лексические темы: «Откуда хлеб пришел?», «Посуда», «Мой дом», «Домашние животные и их детеныши», «Наша страна», «Мой родной край», «Человек», «Насекомые», «Лето».

Календарно-тематический план образовательной деятельности с детьми старшей группы с ОНР. Образовательная область «Речевое развитие» (см. приложение 2).

2.4.2 Содержание деятельности учителя – логопеда по коррекции выявленных недостатков в речевом развитии воспитанников 6 -7 лет с ОНР.

Цель: сформировать речь и все её компоненты (словарь, грамматический строй речи, фонетико-фонематическое восприятие, связную речь) в условиях подготовительной к школе группы.

Учебно — тематический план коррекционно-развивающей работы составлен по рекомендации автора Н. В. Нищевой «Программа коррекционно-развивающей работы в логопедической группе детского сада для детей с ОНР (с 4 до 7

лет)» с учётом особенностей психофизического развития детей данного контингента. Главная идея заключается в реализации общеобразовательных задач дошкольного образования с привлечением синхронного выравнивания речевого и психического развития детей.

Принципы программы:

Принцип системности решение задач в системе всего коррекционно-развивающего процесса в рамках детского сада и семьи.

Принцип доступности – учет возрастных и индивидуальных особенностей детей с ТНР в процессе.

Принцип развития — дифференцированный подход в логопедической работе к детям с OHP, имеющим различную структуру речевого нарушения.

Основные направления работы.

- 1. Укрепление соматического состояния.
- 2. Развитие общей, мелкой, артикуляционной, мимической моторики.
- 3. Формирование правильного звукопроизношения.
- 4. Работа над звуковой культурой речи (развитие фонематического слуха и восприятия).
- 5. Работа над лексико-грамматической стороной и связной речью.
- 6. Познакомить с понятием «буквы».
- 7. Сформировать умение правильно называть буквы русского алфавита.
- 8. Развивать навыки выкладывания букв из палочек, кубиков, мозаики; «печатания»; лепки их из пластилина.
- 9.Закрепить умение трансформировать буквы, различать правильно и неправильно напечатанные буквы, «допечатывать» незаконченные буквы.
 - 10. Совершенствовать навык осознанного чтения слов, предложений, небольших текстов.
- 11. Познакомить детей с некоторыми правилами правописания (написание *ча—ща* с буквой А, *чу—щу* с буквой У, *жи—ши* с буквой И).
 - 12. Научить разгадывать ребусы, решать кроссворды.
- 13. Совершенствование навыка составления этих букв из палочек, выкладывания из шнурочка, кубиков, мозаики, лепки из пластилина, «рисования» по тонкому слою манки и в воздухе.
- 14. Обучение узнаванию «зашумленных» изображений букв; букв, изображенных с недостающими элементами; нахождению знакомых букв в ряду правильно и зеркально изображенных букв.

Предусматриваются следующие виды ОД:

- по формированию звуковой культуре речи и подготовке к обучению грамоте дети учатся правильно произносить изучаемый звук, дифференцировать его на слух и в произношении, выполнять звуко-буквенный анализ и синтез слогов и слов;
- по формированию лексико-грамматических средств языка ведется работа по расширению и активизации словарного запаса детей наименованиями предметов, их частей, качеств, действий, на правильность соотнесенности слова с образом предмета; вводятся и уточняются обобщающие понятия; формируются и развиваются словообразовательная функция речи и словоизменение;
- по формированию навыков связной речи дети учатся составлять различные модели предложений, пересказывать и составлять рассказы по демонстрации действий, серии сюжетной картине, личному опыту, описательные и творческие рассказы.

Объем программы

Количество подгрупповой образовательной деятельности - 2 раза в неделю.

Длительность непосредственно образовательной деятельности – 25, 30 минут.

На изучение непосредственно образовательной деятельности коммуникация звукопроизношения, лексикограмматических средств языка, навыков связной речи в подготовительной к школе группе для детей с тяжелыми нарушениями речи отводится 140 занятий в год.

Период	Основное содержание коррекционно-развивающей работы
Іпериод	Формирование лексико-грамматических средств языка
Сентябрь, октябрь,	и развитие связной речи
первая половина ноября	1. Расширение словарного запаса.
	2. Обучение навыкам образования:
	а) слов с ласкательными и увеличительными оттенками (яблочко, горошек, ботиночки,
	половничек, блюдечко, воробышек, лисичка; волчище, медведище, ножище, ручища;
	б) глаголов с оттенками значений (переливать, выливать, шить, подшивать, кроить,
	перекраивать, выкраивать и т.д.);
	в) прилагательных со значениями соотнесенности с продуктами питания (клюквенный морс,
	кисель), материалом (бархатный костюм, фарфоровая чашка), растениями (сосновый лес,
	дубовая роща);
	г) сложных, слов (хлебороб, садовод, листопад), употребление слов с эмоционально-оценочным
	значением (хитрая лиса, масляная головушка, шелковая бородушка, мягкие лапки). Объяснение
	переносного значения слов: осень золотая, золотой ковер, золотые листья.
	3. Закрепление правильного употребления грамматических категорий:
	а) употребление в речи глаголов в разных временных формах, отвечающих на вопросы что
	делать? что делает? что сделал? что будет делать? (копать картофель, печь пироги, жарить
	блины);

- б) практическое использование в речи глаголов и существительных в единственном и множественном числе:
- улетает (-ют), собирает (-ют), накрывает (-ют) на стол, птица (-ы), колхозник (-и), дежурный (-ые) и т. д.;
- в) согласование в речи прилагательных, обозначающих цвет (оттенки), форму, размер, вкус (кислое яблоко, длинное платье, голубое блюдце, треугольная крыша);
- г) подбор прилагательных к существительному, практическое употребление притяжательных прилагательных (медвежья берлога, лисья нора, беличье дупло).
- 4. Развитие самостоятельной связной речи:
- а) составление предложений по вопросам, демонстрации действий, картине;
- б) распространение предложений однородными членами;
- в) составление рассказов по картине (в объеме 5— 7 предложений);
- г) пересказ с изменением времени действий, умение рассказать от имени другого действующего лица;
- д) составление рассказа-описания овощей, фруктов по заданному плану;
- е) рассказывание сказок-драматизаций;
- ж) составление рассказов-описаний животных, птиц, описание их повадок.

Формирование правильного звукопроизношения

- 1. Формирование операций звукового анализа и синтеза: при помощи интонации в слове выделяется каждый звук. Например: длительное произнесение гласных, сонорных или шипящих звуков, громкое подчеркнутое произнесение губных, взрывных звуков. Подчеркнутая артикуляция выполняет ориентировочную функцию ребенок, произнося слово, как бы исследует его состав. Схема звукового состава слова при проведении звукового анализа заполняется фишками заместителями звуков.
- 2. Усвоение понятий слог, слово, звук, предложение.
- 3. Дифференцирование звуков по признакам твердости, звонкости, мягкости, глухости, овладение навыками деления слов на слоги.

Лексические темы: «Детский сад.», «Профессии детского сада», «Осень. Деревья», «Овощи», «Фрукты», «Насекомые», «Домашние птицы», «Перелетные птицы», «Лес. Грибы. Ягоды», «Домашние животные и их детеныши».

Ппериод

Вторая половина ноября, декабрь, январь, февраль

Формирование лексико-грамматических средств языка и развитие связной речи

- 1. Расширение словарного запаса. Воспитание навыка словообразования:
- а) закрепление знаний детей о различных свойствах предметов. Образование сравнительной степени прилагательных. Усвоение простых случаев переносного значения слов (вьюга злится; ветер бушует, воет; лес уснул). Многозначность слов: снег идет, человек идет, поезд идет, часы идут;
- б) образование сложных (снегопад) и родственных (снег, снеговик, снежинка, снежок) слов;
- в) подбор однородных определений (зима снежная, холодная, суровая; весна ранняя, теплая, дождливая); сказуемых (снег падает, ложится, идет; снежинки летят, кружатся, вьются; дождь моросит, шумит, шелестит, стучит по крыше); усвоение слов с противоположным значением (дом высокий, низкий; улица длинная, короткая).
- 2. Закрепление правильного употребления грамматических категорий.
- 3. Закрепление навыка употребления в речи предложений с однородными членами. Правильность их согласования.
- 4. Составление рассказа о любой игрушке с использованием описательных приемов в самостоятельной речи.
- 5. Практическое употребление в речи глаголов с изменяющейся основой (иду пошел).
- 6. Употребление в речи глаголов в форме будущего простого и сложного времени с частицей ся и без нее (буду кататься покатаюсь; буду купаться искупаюсь; буду учиться поучусь):
- 7. Самостоятельное использование предлогов для обозначения совместности действия, пространственного расположения предметов. Употребление сложных предлогов из-за, из-под.
- 8. Введение в самостоятельную речь названий профессий и действий, связанных с ними. Формирование самостоятельных высказываний в виде небольших рассказов о людях разных профессий.
- 9. Употребление в речи простых и сложных предложений со значением противопоставления (с союзами а, но), разделения (с союзом или). Например: Зимой деревья голые, а весной появляются листочки. Наша семья большая, а Танина маленькая; Физкультурники выйдут на площадь или на улицу.
- 10. Употребление в речи целевых, временных, причинных конструкций в соответствии с вопросами когда? почему? зачем?

Формирование правильного звукопроизношения

и обучение элементам грамоты

- 1. Закрепление навыков деления слов на слоги с помощью наглядно-графических схем (длинная полоска обозначает само слово, короткие полоски слоги в нем, круглые фишки разного цвета: красные, зеленые, синие звуки).
- 2. Изучение букв, соответствующих гласным [а], [у],
- [0], [и] и согласным звукам [м], [п], [т], [к], [с].
- 3. Сложение из букв разрезной азбуки слогов типа па, са, му, ту, а также простых односложных слов типа суп, мак.
- 4. Обучение в игровой форме придумывать по заданному количеству хлопков слово, а по заданному слогу целое слово, добавлять недостающий слог в двух -трехсложное слово, отбирать картинки, в названии которых имеется 1—3 слога. По мере знакомства с буквами они записываются в схему слова.

Лексические темы: «Одежда. Обувь. Головные уборы», «Зима», «Новогодний праздник», «Дикие животные и их детеныши», «Семья», «Мебель», «Посуда», «Животные жарких стран», «Инструменты», «Морские, речные и аквариумные обитатели», «День Защитников Отечества», «Транспорт».

Шпериод

март, апрель, май, начало июня

Формирование лексико-грамматических средств языка и связной речи

- 1. Расширение словарного запаса. Воспитание навыка словообразования:
- а) подбор однородных определений, дополнений, сказуемых (дом строят, красят, ломают; красят крышу, стену, забор, потолок, двери). Самостоятельная постановка вопросов («Весна какая?», «Дом какой?», «Солнышко какое?»); закрепление слов-антонимов (Улица какая? Чистая (грязная), широкая (узкая), знакомая (незнакомая)» и т. д.);
- б) образование сравнительной степени прилагательных (шире, уже, грязнее, светлее, чище);
- в) образование существительных от глаголов (учить учитель; воспитывать воспитатель; убирать уборщица; регулировать регулировщик; строить строитель и т. д.).
- 2. Закрепление правильного употребления грамматических категорий.
- 3. Практическое усвоение и употребление в речи предлогов над, между, из-за, из-под, выражающих пространственное расположение предметов.
- 4. Практическое усвоение согласования числительных с существительными (3 куклы 5 кукол; 2 медведя 5 медведей); прилагательных и числительных с существительными (5 белых медведей, много ловких обезьян).
- 5. Закрепление навыка последовательной передачи содержания литературного текста. Использование диалога как средства отражения выразительной и интонационной окраски речи разных героев. Умение самостоятельно придумывать события, дополнительные эпизоды при составлении рассказа по картинке. Особое внимание уделяется логике развития сюжета, эмоциональной передаче переживаний действующих лиц. Воспитание внимательного и доброжелательного отношения к ответам других детей. Умение придумывать и составлять загадки путем использования приема сравнения.

Формирование правильного звукопроизношения

и обучение элементам грамоты

- 1. Расширение объема изучаемых звуков: [с]—[ш],
- [р]— [л], [с], [з], [ц], [ч], [ш] и букв.
- 2. Проведение анализа и синтеза: односложных слов со стечением согласных типа стол, шарф; двухсложных слов со стечением согласных в середине слова (кошка), в начале (стакан); трехсложных слов типа панама, капуста, стаканы.
- 3. Нахождение пропущенных букв в напечатанных карточках.
- 4. Чтение слогов в лентах-полосках, составление из этих слогов слова, слитное их чтение с объяснением смысла прочитанного.
- 5. Преобразование слогов в слово: ко шко школа.
- **Лексические темы**: «Весна. Перелетные птицы», «Мамин праздник. Моя семья», «Профессии», «Животные холодных стран», «Цветы», «Космос», «Наш город, дом», «Продукты», «Откуда хлеб пришел?», «Человек», «День Победы. Военные профессии», «Школа», «Лето». Повторение тем.

3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ.

3.1 Примерный режим дня в дошкольных группах

Содержание	3-4 года	4-5 лет	5-6 лет	6-7 лет	
Холодный период года					
Утренний прием детей, игры,	7.00-8.30	7.00-8.30	7.00-8.30	7.00-8.30	
самостоятельная деятельность,					
утренняя гимнастика (не менее 10					
минут)					
Завтрак	8.30-9.00	8.30-9.00	8.30-9.00	8.30-9.00	
Игры, подготовка к занятиям	9.00-9.20	9.00-9.15	9.00-9.15	-	
Занятия (включая гимнастику в	9.20-10.00	9.15-10.05	9.15-10.15	9.00-10.50	
процессе занятия - 2 минуты,					
перерывы между занятиями, не					
менее 10 минут)					
Подготовка к прогулке, прогулка,	10.00-12.00	10.05-12.00	10.15-12.00	10.50-12.00	
возвращение с прогулки					
Второй завтрак ¹⁷	10.30-11.00	10.30-11.00	10.30-11.00	10.30-11.00	
Обед	12.00-13.00	12.00-13.00	12.00-13.00	12.00-13.00	
Подготовка ко сну, сон,	13.00-15.30	13.00-15.30	13.00-15.30	13.00-15.30	
постепенный подъем детей,					
закаливающие процедуры					
Полдник	15.30-16.00	15.30-16.00	15.30-16.00	15.30-16.00	
Занятия (при необходимости)	-	-	16.00-16.25	-	
Игры, самостоятельная	16.00-17.00	16.00-17.00	16.25-17.00	16.00-16.40	
деятельность детей					
Подготовка к прогулке, прогулка,	17.00-18.30	17.00-18.30	17.00-18.30	16.40-18.30	
самостоятельная деятельность					
детей, возвращение с прогулки					
Ужин	18.30	18.30	18.30	18.30	
Уход домой	до 19.00	до 19.00	до 19.00	до 19.00	
	Теплый пе				
Утренний прием детей, игры,	7.00-8.30	7.00-8.30	7.00-8.30	7.00-8.30	
самостоятельная деятельность,					
утренняя гимнастика (не менее 10					
минут)					
Завтрак	8.30-9.00	8.30-9.00	8.30-9.00	8.30-9.00	
Игры, самостоятельная	9.00-9.20	9.00-9.15	9.00-9.15	-	
деятельность					
Второй завтрак ¹⁸	10.30-11.00	10.30-11.00	10.30-11.00	10.30-11.00	
Подготовка к прогулке, прогулка,	9.20-12.00	9.15-12.00	9.15-12.00	9.00-12.00	
занятия на прогулке, возвращение с					
прогулки					
Обед	12.00-13.00	12.00-13.00	12.00-13.00	12.00-13.00	
Подготовка ко сну, сон,	13.00-15.30	13.00-15.30	13.00-15.30	13.00-15.30	
постепенный подъем детей,					
закаливающие процедуры					
Полдник	15.30-16.00	15.30-16.00	15.30-16.00	15.30-16.00	
Игры, самостоятельная	16.00-17.00	16.00-17.00	16.00-17.00	16.00-17.00	
деятельность детей	1= 00 :		1	1200000	
Подготовка к прогулке, прогулка,	17.00-18.30	17.00-18.30	17.00-18.30	17.00-18.30	
самостоятельная деятельность					
детей	10.20	10.20	10.20	10.20	
Ужин	18.30	18.30	18.30	18.30	
Уход домой	до 19.00	до 19.00	до 19.00	до 19.00	

3.2 Материально-техническое обеспечение работы учителя-логопеда ДОУ Оснащение логопедического кабинета:

- Стол для детей 8 шт;
- 2. Стулья детские 16 шт;
- 3. Стол для логопеда -1 шт;
- 4. Стулья для взрослых 2 шт;
- 5. Магнитная доска 1 шт;
- 6. Мольберт 1 шт;

- 7. Дополнительное освещение у зеркала 1шт;
- 8. Стенка напольная для книг, пособий, картотек и игрушек 1 шт;
- 9. Уголок детский с зеркалом 1 шт;
- 10. Стенды для наглядности 2 шт;
- 11. Тумбочка 1 шт;
- 12. Коробки и папки для пособий.
- 13. Специальные пособия и нетрадиционные материалы для развития мелкой моторики.
- 14. Детские эспандеры, мячики су-джок, массажные кольца, массажные мячики, массажные коврики.
- 15. Оодноразовые шпатели; средства для санитарной обработки инструментов; стерилизатор.
- 16. Специальные пособия и нетрадиционные материалы для развития мелкой моторики.

3.3 Обеспеченность методическими материалами и средствами обучения коррекционного логопедического процесса

Логопедический кабинет полностью оснащен необходимым оборудованием, методическими материалами и средствами обучения.

В логопедическом кабинете имеются следующие материалы:

пособия

Для проведения логопедического обследования:

- 1. Обследование звукопроизношения;
- 2. Обследование понимания речи;
- 3. Обследование связной речи;
- 4. Обследование грамматического строя речи;
- 5. Обследование состояния словарного запаса;
- 6. Обследование фонематического восприятия, фонематического анализа и синтеза, фонематических представлений;
- 7. Обследование слоговой структуры слова;
- 8. Счетный материал для обследования;
- 9. Разрезные картинки для обследования на 2-4-6-8 частей;
- 10. Картинки и тексты

Для формирования правильного звукопроизношения:

- 1. Артикуляционные упражнения (карточки);
- 2. Профили звуков;
- 3. Материал для автоматизации звуков в словах, предложениях, текстах;
- 4. Пособия для работы над речевым дыханием;
- 5. Предметные картинки на все изучаемые звуки;
- 6. Альбомы на автоматизацию и дифференциацию поставленных звуков;
- 7. Тексты и картотеки на автоматизацию поставленных звуков.

Для формирования фонематического восприятия, звукового анализа:

- 1. Сигнальные кружки на дифференциацию звуков;
- 2. Цветные фишки для звукобуквенного анализа;
- 3. Предметные картинки на дифференциацию звуков;
- 4. Тексты на дифференциацию звуков

Для обучения грамоте (чтению и письму):

- 1. Магнитный алфавит;
- 2. Бумажный алфавит;
- 3. Схемы для анализа предложений;
- 4. Наборы предметных картинок для деления слов на слоги;
- 5. Логопедические буквари;

Для обогащения словарного запаса и формирования грамматического строя речи:

- 1. Предметные картинки
- ✓ Ягоды;
- ✓ Головные уборы;
- ✓ Мебель;
- ✓ Птицы;
- ✓ Растения:
- ✓ Обувь;
- ✓ Продукты;✓ Грибы;
- ✓ Одежда;
- ✓ Посуда;
- ✓ Игрушки;
- ✓ Насекомые;
- ✓ Профессии;
- ✓ Деревья;
- ✓ Животные и их детеныши;
- ✓ Инструменты;

- ✓ Времена года;
- ✓ Овощи
- ✓ Фрукты
- 2. Предметные картинки на подбор антонимов;
- 3. Предметные картинки на подбор синонимов;
- 4. Многозначные слова;
- 5. Предметные картинки «один-много»;
- 6. Схемы предлогов;
- 7. Пособия на составление предложений с простыми и сложными предлогами;
- 8. Пособия на согласование слов;
- 9. Деформированные тексты и др.

Для развития связной речи:

- 1. Серии сюжетных картинок;
- 2. Сюжетные картинки;
- 3. Предметные картинки для составления сравнительных и описательных рассказов;
- 4. Схемы и мнемотаблицы для составления описательных рассказов.

ИГРУШКИ

- Кукла большая − 1 шт;
- 2. Кукла маленькая 1 шт;
- 3. Набор овощей и фруктов 1 шт;
- 4. Мяч маленький -2 шт;
- 5. Мяч массажный 1 шт.
- 6. Пазлы объемные 7 шт.

Перечень литературы в логопедическом кабинете. Обучающие программы

- 1. Филичева Т. Б., Чиркина Г. В., Туманова Т. В. Программы дошкольных образовательных учреждений компенсирующего вида для детей с нарушениями речи. Коррекция нарушений речи. М.:Просвещение, 2010.
- 2. Каше Г. А., Филичева Т. Б., Чиркина Г. В. Программа воспитания и обучения детей с фонетико-фонематическим недоразвитием речи (7 год жизни). М.: Министерство Просвещения СССР научно-исследовательский институт дефектологии АПН СССР, 1986 г.
- 3. Примерная адаптированная программа коррекционно-развивающей работы в логопедической группе детского сада для детей с тяжелыми нарушениями речи (общим недоразвитием речи) с 3 до 7 лет; Издание третье, переработанное и дополненное в соответствии с ФГОС ДО; автор Нищева Н.В., 2015г

Методическая литература

- 1. Азова Е. А., Чернова О. О. Учим звуки Р, Рь. Дом. Логопедическая тетрадб для детей 5 7 лет. Изд. «ТЦ СФЕРА».
- 2. Азова Е. А., Чернова О. О. Учим звуки Р, Рь, Л, Ль. Дом. Логопедическая тетрадб для детей 5-7 лет. Изд. «ТЦ СФЕРА»
- 3. Арбекова Н.Е., Развиваем связную речь у детей 6 7 лет с ОНР. КОНСПЕКТЫ ФРОНТАЛЬНЫХ ЗАНЯТИЙ ЛОГОПЕДА. м. ИЗДАТЕЛЬСТВО гном. 2018. 172с.
- 4. Арбекова Н.Е. Развиваем связную речь у детей 6-7 лет с ОНР. КОМПЛЕКТ из 3-х альбомов (Альбом №1: Мир Растений. Альбом №2: Мир Животных. Альбом №3: Мир человека.
- 5. Бардышева Т.Ю., Моносова Е.Н. Логопедические занятия в детском саду. Средняя группа. -М.: Издательство «Скрипторий 2003», 2010. 232 с.
 - 6. Бардышева Т.Ю., Моносова Е.Н. Б 59 Тетрадь логопедических заданий. Средняя группа.
- 7. Бардышева Т.Ю., Моносова Е.Н. Тетрадь логопедических заданий. Старшая группа. М.: Издательство «Скрипторий 2003», 2010. 144 с М.: Издательство «Скрипторий 2003», 2009. 120 с.
- 8. Бардышева Т.Ю., Моносова Е.Н. Тетрадь логопедических заданий. 2-я младшая группа. М.: Издательство «Скрипторий 2003», 2010. 120 с.
- 9. Гомзяк О.С. Говорим правильно в 5-6лет: Конспекты фронтальных занятий. Конспекты занятий по развитию связной речи в старшей группе. / Учебно-методический комплект «Комплексный подход к преодолению ОНР у дошкольников» М.: Издательство Гном . 2018.
- 10. Гомзяк О.С. Говорим правильно в 6-7 лет: Конспекты фронтальных занятий. Конспекты занятий по развитию связной речи в подготовительной группе. / Учебно-методический комплект «Комплексный подход к преодолению ОНР у дошкольников» М.: Издательство Гном . 2011.
- 11. Жихарева Норкина Ю.Б. Домашняя тетрадь для логопедических занятий с детьми: пособие для логопедов и родителей: в 9 вып.— М.: Гуманитар, изд. центр ВЛАДОС, 2005. Звуки: С Сь; З Зь, Ц; Ш Ж; Ч, Щ; Л; Ль; Р; Рь.
 - 12. Жукова Н.С. Уроки логопеда. Исправление нарушений речи. М.: Эксмо, 2007г.
 - 13. ИншаковаО. Б. Альбом для логопеда. М., 1998.
- 14. Коноваленко В.В., Коноваленко С.В. Фронтальные логопедические занятия в старшей группе для детей с общим недоразвитием речи. 3-й уровень. III периода. Пособие для логопедов. М.: Издательство ГНОМ и Д, 2002.
- 15. Коноваленко В.В., Коноваленко С.В. Формирование связной речи и развитие логического мышления у детей старшего дошкольного возраста с общим недоразвитием речи. Некоторые методы и приемы. Методическое пособие. М. :Издательство ГНОМ и Д, 2001.

- 16. Коноваленко В.В., Коноваленко С.В. Фронтальные логопедические занятия в подготовительной группе для детей с ФФН 1-2-3 период. 2008.
 - 17. В.В.Коноваленко. Домашняя тетрадь для закрепления произношения звуков: Р, Ч Щ. М., Гном и Д, 2003г.
- 18. Косинова Е.М. Грамматическая тетрадь №1,№2,№3,№4 для занятий с дошкольниками. М.: ТЦ Сфера, 2017. 32 с: цв. илл. (Предшкольная подготовка; Развитие речи шаг за шагом).
 - 19. Крупенчук. О.И. Научите меня говорить правильно. С $-\Pi$., 2001г.
- 20. Лиманская О.Н. Конспекты логопедических занятий. Лиманская О.Н. Конспекты логопедических занятий: первый и второй год обучения. М.: Творческий центр «Сфера». 2010.
 - 21. Нищева Н. В. Речевая карта ребенка с общим недоразвитием речи (с 4 до7 лет) СПб., ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2016.
- 22. Нищева Н. В. Современная система коррекционной работы в логопедической группе для детей с общим недоразвитием речи СПб., ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2013.
- 23. Нищева Н.В. Конспекты подгрупповых логопедических занятий в младшей группе для детей с ОНР СПб., ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2013.
- 24. Нищева Н.В. Конспекты подгрупповых логопедических занятий в подготовительной к школе логопедической группе для детей с ОНР СПб., ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2017.
 - 25. Полякова. М. А. самоучитель по логопедии. Универсальное руководсчтво. М.:Айрис пресс, 2007.
- 26. Смирнова Л. Н. Логопедия в детском саду. Занятия с детьми 4—5 лет с общим недоразвитием речи. Пособие для логопедов, дефектологов и воспитателей. М.: Мозаика-Синтез, 2004.
- 27. <u>Фомичева М.Ф.</u>Воспитание у детей правильного произношения : пособие для воспитателя детского сада. 3-е изд., перераб. И доп.- М.: Просвещение 1980. 240с.
- 28. Филичева Т. Б., Чиркина Г. В. Подготовка к школе детей с общим недоразвитием речи в условиях специального детского сада: В 2 ч. Ч. І. Первый год обучения (старшая группа). Пособие для студентов дефектологических факультетов, практических работников специальных учреждений, воспитателей детских садов, родителей. М.: Альфа, 1993.
- 29. Филичева Т. Б., Чиркина Г. В. Подготовка к школе детей с общим недоразвитием речи в условиях специального детского сада: В 2 ч. Ч. 2. Второй год обучения (подготовительная группа). М.: Издательство «Альфа», 1993.
- 30. Филичева Т.Б, Туманова Т.В, Чиркина Г.В. Воспитание и обучение детей дошкольного возраста с ОНР: Программно-методические рекомендации М.: Дрофа 2009.

Детская литература

No	Наименование	Автор	Год издания	Количество
1	Логопедический букварь	Косинова Е	2015	1
2	Игровой букварь	Ильина Т.Г.	2016	1
3	Уроки логопеда. Исправление	Жукова Н.С.	2007	1
	нарушений речи.			
4	Букварь	Жукова Н.С.	2010	5
5	Логопедические домашние задания для детей 5-7 лет с ОНР.	Теремкова		Альбомы №1,2,3,4.

Периодическая литература, журналы

№	Наименование	Год издания	Номер
1	Логопед в детском саду	2007	№ 6, 7, 8, 9, 10
2	Логопед в детском саду	2009	№ 8
3	Логопед. Научно – методический журнал	2011	№ 10

3.4 Регламент коррекционной логопедической образовательной деятельности и циклограмма рабочего времени учителя-логопеда

Циклограмма рабочего времени учителя логопеда построена из учета 4 часов рабочего времени. Всего в неделю -20 часов

3.5 Особенности предметно-развивающей пространственной среды логопедического кабинета и логопедической группы.

Организация образовательного пространства и разнообразие материалов, оборудования и инвентаря в кабинете учителя-логопеда и групповом помещении в соответствии с Программой должны обеспечивать:

- экспериментирование с доступными детям материалами (в том числе с песком и водой);
- двигательную активность, в том числе развитие крупной, мелкой, мимической, артикуляционной моторики, участие в подвижных играх и соревнованиях;
 - эмоциональное благополучие детей во взаимодействии с предметно-пространственным окружением;
 - возможность самовыражения детей.

Правильно организованная предметно-пространственная развивающая среда в логопедической группе и кабинете логопеда создает возможности для успешного устранения речевого дефекта, преодоления отставания в речевом развитии, позволяет ребенку проявлять свои способности не только в организованной образовательной, но и в свободной деятельности, стимулирует развитие творческих способностей, самостоятельности, инициативности, помогает утвердиться в чувстве уверенности в себе, а значит, способствует всестороннему гармоничному развитию личности.

Предметно-развивающее пространство следует организовать таким образом, чтобы каждый ребенок имел возможность упражняться в умении наблюдать, запоминать, сравнивать, добиваться поставленной цели под наблюдением взрослого и под его недирективным руководством.

Развивающая предметно-пространственная среда позволяет предусмотреть сбалансированное чередование специально организованной образовательной и нерегламентированной деятельности детей, время для которой предусмотрено в режимах каждой из возрастных групп и в утренний, и в вечерний отрезки времени.

Обстановка, созданная в групповом помещении и кабинете учителя-логопеда, должна уравновешивать эмоциональный фон каждого ребенка, способствовать его эмоциональному благополучию. Эмоциональная насыщенность — одна из важных составляющих развивающей среды. Следует учитывать то, что ребенок скорее и легче запоминает яркое, интересное, необычное. Разнообразие и богатство впечатлений способствует эмоциональному и интеллектуальному развитию.

Логопедический кабинет имеет зональную структуру. В нем можно выделить несколько основных зон:

1. Зона методического, дидактического и игрового сопровождения.

Она представлена книжными полками и детскими уголками и содержит следующие разделы:

- Материалы по обследованию речи детей;
- Методическая литература по коррекции речи детей;
- ❖ Учебно-методическая литература по обучению грамоте детей с нарушениями речи;
- ❖ Учебно-методические планы и другая документация учителя-логопеда;
- Пособия по дидактическому обеспечению коррекционного процесса (в коробках, папках и конвертах).
- 2. Информационная зона для педагогов и родителей

Она расположена на планшетах (стендах): в коридоре, в приемной группы, в логопедическом кабинете и содержит популярные сведения о развитии и коррекции речи детей, обновляется раз в месяц.

3. Зона индивидуальной коррекции речи.

Здесь располагаются большое зеркало и рабочий стол, за которым проходит индивидуальная коррекционная работа, над зеркалом имеются изображения основных артикуляционных упражнений и звуковых профилей.

4. Зона подгрупповых занятий.

Эта зона оборудована магнитной доской, мольбертом, учебными планшетами, детским столом, магнитными азбуками.

Необходимым условием реализации рабочей образовательной программы является наличие **основной** документации:

- 1. Копии протоколов районной ПМПК, на основании которых дети поступают в логопедическую группу;
- 2. Речевая карта на каждого ребёнка, зачисленного в логопедическую группу;
- 3. Сама рабочая программа коррекционной образовательной деятельности учителя-логопеда;
- 4. Ежедневное планирование работы учителя-логопеда (планирование индивидуальной работы);
- 5. Индивидуальные тетради у каждого ребёнка (методические рекомендации по выполнению заданий на закрепление знаний);
 - 6. Журнал движения детей;
 - 7. Журнал консультаций
 - 8. Отчёт об эффективности работы учителя-логопеда и годовой отчет.

Список источников

- 1. Комплексная программа коррекционно-развивающей работы в логопедической группе детского сада для детей с тяжелыми нарушениями речи (общим недоразвитием речи) с 3 до 7 лет; Издание третье, переработанное и дополненное в соответствии с ФГОС ДО; автор Нищева Н.В., 2019г.
- 2. Программы дошкольных образовательных учреждений компенсирующего вида для детей с нарушениями речи. Коррекция нарушений речи. Филичева Т. Б., Чиркина Г. В., Туманова Т. В. М.:Просвещение, 2010.
 - 3. Закон РФ от 29 декабря 2012 г. N 273-ФЗ "Об образовании в Российской Федерации"
- 4. Закон РФ «Об образовании лиц с ограниченными возможностями здоровья (специальном образовании)» (извлечения) (от 2 июня 1999г.)